

De la edición de anoche CRONICAS DE MELILLA

24 Octubre 1931 La harca periodística... na salido para Zeluán en un camión...

Hoy se va a ocupar Monte Arruit, y las tropas habrán salido este amanecer...

Se nos dijo anoche que el alto mando había prohibido que fuese nadie hasta que las columnas nuestras no hubiesen llegado al reducito...

Llegamos a Zeluán a las nueve de hoy. El poblado, el campamento y la carretera, están saneados y completamente limpios y ordenados ya.

Un capitán de Estado Mayor hace detener el camión y nos dice que hay orden de no poder pasar.

Ante esta perspectiva no dudamos y con nuestra cámara fotográfica, damos un rodeo, pasamos el río y a tiempo traviesa, conseguimos la carretera.

Siete kilómetros para Zeluán de Monte Arruit, y los siete kilómetros los recorremos a pie.

La carretera está bien conservada por los bordes de la misma, no se encuentran, como en la de Zeluán, cadáveres de españoles.

El llano es inmenso. Los caseríos moros están, allá lejos se ven las columnas. No suena un solo disparo.

Los moros han huido, y bien sabe Dios que lo sentimos nosotros y lo sienten también nuestros soldados.

Hemos encontrado dos caballos, que muertos y en descomposición, la sección de higiene les ha lavado petróleo y arden, purificándose con el fuego el olor a carroña.

Ya avanza la caravana de automóviles con material de campamentos y, en rápidos «Ford», pasan a nuestro lado periodistas más afortunados que nosotros...

Y salieron todos. Y en la puerta del reducito les esperaban...

Mirad sus gestos, ved sus actitudes y en cada uno encontraréis escrito el final. Estos salieron del reducito sin armas...

Fueron cayendo cuatro, seis, nueve dos más, cuatro más, hechos un montón, siete entraron en la casa...

Alí fueron rematados, profanados, quizás aún vivos, y luego derrumbaron sobre ellos la techumbre...

Acá hay uno, que en posición invernal, mira al cielo azul, mientras que la pelvis está pegada a la tierra boca abajo.

Este es el acto que puede contar el primer acto de la tragedia...

Los vándalos, la irrupción de los bárbaros, no dejarán, sin duda, tras ellos estos cuadros tan terribles.

¿Qué artículo de qué código os castigará lo bastante para que España quede satisfecha?

Un batallón de la Reina preparado para marchar a Algeciras

Esta tarde, a las tres próximamente, comenzó a circular por las principales calles de la población...

Dijonos el oficial de guardia que a la una y treinta de la tarde, y cuando toda la fuerza que en la actualidad hay en el cuartel...

Nos dijo el mencionado oficial, que las plazas que faltan para completar el batallón, serán cubiertas con los excedentes que en la actualidad componen el cupe de instrucción.

En Córdoba queda la plaza mayor del regimiento, de la que forma parte la banda de música, oboinas, etc.

España, España. He aquí la pena de tu culpa. Alegre y confiada vivías...

Millones, más millones, reformas y más reformas, y cuando hacen falta cinco mil hombres...

De la operación, cómo se llevó a efecto, no hay que decir nada añadido a lo de siempre.

Operaron tres columnas: Sanjurjo, a la derecha, por donde el enemigo podría presentarse; Berenguer, al centro...

No se presentó el enemigo. No tuvimos una sola baja, y así hemos llegado a Monte Arruit...

De aquella enfermería, a las dos y cuarenta y cinco eyacuaron en un vagón de mercancías los enfermos...

¿Qué ascol Comenta el periodista cubano. Nosotros nos avergonzamos y callamos.

A pie salimos para Melilla, catorce kilómetros nos separan de la plaza, y sin otros medios que nuestros pies...

Como ya hemos dicho, el próximo día 30, a las doce de la mañana, expira legalmente el pliego anunciando la huelga...

La huelga de los gasistas y electricistas

Oficialmente no hay noticias de que se hayan tomado medidas preventoras para que la población no quede a oscuras...

Audiencia pública

Esta tarde ha dado comienzo en el Palacio de Justicia, la vista de la causa seguida por el juzgado de Posadas...

El conflicto ferroviario La reunión de los obreros de depósito y talleres

Esta tarde, a las cuatro, se han reunido los obreros despedidos del depósito, talleres y recorrido de la compañía de M. Z. y A.

Preside la reunión Carrasquilla, y asiste como delegado del gobernador el inspector del cuerpo de vigilancia don Carlos Santos Madrona.

El acto de la sesión anterior es aprobada. Léase una carta de Mérida, en la que dicen que han diandado los datos referentes al curso del conflicto...

Agreden que están dispuestos a reivindicar a los compañeros, al objeto de que queden a salvo en el actual pleito.

Continúa diciendo que ellos no quieren proceder por la violencia, pero que si el paciente no se cura con los doctores de la localidad...

El presidente dice que esta mañana le han dicho a él que no eran obreros despedidos.

Casado manifiesta que esto es una provocación que les obligará a tomar medidas que hasta ahora no han hecho...

El presidente hace el resumen de las discusiones, y se acuerda que, puesto que se le ha dicho que se llevan los nuevos edificios al Gobierno...

Sección de primera enseñanza

El coronel del regimiento de Villaviciosa, 6.º de caballería, remite a esta sección un recibo que acredita que el soldado de cuota don Manuel Crevela García...

En uno de los escolares cordobeses

Suscripción abierta por el profesorado de Córdoba para costear los regalos que se harán a los alumnos de las escuelas nacionales de niños...

En los andenes Paso de un tren militar

A las tres de la tarde llegó a esta capital, procedente de Madrid, un tren regimiental, conduciendo cuarenta caballos y material de guerra del regimiento de lanceros del Príncipe.

La expedición la componen veinte y seis cabos y diez soldados al mando del teniente don Rafael Heredia.

Para el señor gobernador

Por disposición gubernativa, basada en las razonadas quejas del público que desde la estación de El Carpio se dirige a Bujalance, el coche de viajeros se colocó durante algún tiempo fuera del sitio elegido caprichosamente por la empresa o el cochero.

Un auto choca contra un coche

Esta tarde, a las cinco, en el patio de entrada de la estación central de los ferrocarriles, un coche de punto chocó contra el auto de don Luis Lebrat...

Por los pueblos

La guardia civil de Torrecampo sorprendió en las inmediaciones de dicha villa a las vecinas Francisca Ruiz Romero y Balbino García Moyano...

Hurto de bellas

En las cercanías de los aldeas de Doña Mencía fueron sorprendidos por la guardia civil los paisanos, vecinos de la ciudad de Baena, Manuel Rodríguez Triguero, Antonio Ramió Pavón y Pablo Gómez Tirado...

TRIBUNALES

Julios o vales Diez 27.-Sección primera. Causa procedente del juzgado de Montilla, por disparo, contra Francisco García Hidalgo. Será defendido por el letrado don José Fernández Jiménez...

Información telefónica

Vapor "Torre del Oro" naufraga en aguas de Mahón, perdiendo la tripulación. Horrorosa catástrofe de aviación en Zaragoza. Indalecio Prieto relata el desastre de aviación. Sensacionales manifestaciones sobre las causas del desastre. Los muertos de la catástrofe son trece mil. De Julio a la fecha han muerto ocho mil hombres más.

Madrid 27, 15:30 a 17:50

«Torre del Oro» naufraga en aguas de Mahón, perdiendo la tripulación.

El vapor «Torre del Oro» naufraga en aguas de Mahón, perdiendo la tripulación. Los pasajeros fueron salvados por el buque «San Sebastián».

«Torre del Oro» naufraga en aguas de Mahón, perdiendo la tripulación.

«Torre del Oro» naufraga en aguas de Mahón, perdiendo la tripulación.

«Torre del Oro» naufraga en aguas de Mahón, perdiendo la tripulación.

«Torre del Oro» naufraga en aguas de Mahón, perdiendo la tripulación.

«Torre del Oro» naufraga en aguas de Mahón, perdiendo la tripulación.

«Torre del Oro» naufraga en aguas de Mahón, perdiendo la tripulación.

Los rumores de crisis se acentúan cada vez más, considerándose que pronto tendrán que abandonar sus cargos los dos ministros liberales, por no compartir las opiniones de Maura y Cierva en lo que respecta al cierre de las Cortes, que parece que ambos personajes hallan de acuerdo para el momento en que los debates del Congreso se sean adversos para continuar gobernando.

Parece que algún diputado piensa interpelar al ministro de la Guerra para que dé cuenta de los combates de Toluá, de los que aún no se conocen detalles, y, sin embargo, se han enviado fuerzas de la brigada de reserva.

Esperase que la sesión de hoy sea bastante movida y provida en incidentes por las declaraciones de Prieto y algún otro diputado de los que tienen pedida la palabra.

Ignórase el plan parlamentario a seguir esta tarde en el Congreso, ni si Cierva tomará hoy o no parte en el debate de Marruecos para contestar a los oradores.

Una última hora era comentada la suspensión del Consejo de ministros en el Palacio.

Celebración del Consejo de guerra contra el capitán La Barrera

Esta mañana comenzó la vista del Consejo de guerra seguido contra el capitán Barrera, que dio muerte al teniente coronel Castro Ojuna.

El fiscal lee su informe, haciendo una relación de hechos del día en que ocurrió el suceso.

tipos reintegrables que hasta ahora venían concediéndose para la adquisición de material y compra de locomotoras.

La deuda de estos servicios se denominará deuda del Estado de los ferrocarriles.

«El Liberal», y su intervinió con el general Cabanellas. Leopoldo Bejarano exige del general, bajo palabra de honor, que lea el artículo y lo desmentida

El telegrama de «El Liberal» está siendo objeto de grandes comentarios en todos los centros políticos y militares.

Las señaduras por derecho propio. Antes de la sesión, del Senado el señor Maura conferenció con el señor Sánchez de Toca, acerca de la provisión de las señaduras vitalicias, mostrándose conforme con el expuesto por el señor Aspeitia, de reducir el número de señaduras por derecho propio a cuatro grandes de España y un almirante de la Armada.

Acercas del particular se celebrarán otras conferencias con los jefes de los partidos para llegar a una fórmula de arreglo.

En los Almacenes de San Antonio, propiedad de los Sres. Carbonell y Compañía (S. en C.) SE ALQUILAN DEPÓSITOS PARA ACEITES DE OLIVA

Las Cortes SENADO (Sesión del día 27 de Octubre) A las cuatro y cuarto dió comienzo la sesión.

que todos los grupos puedan expresarse en el debate, y no hay motivo alguno, que por haber decidido el mismo, sea necesario levantarlo para continuar después otros oradores. No conviene precipitarse, a todos nos llegará nuestro turno, y entonces, lugar hay suficiente para decirlo todo.

El diputado Nougues se entrevistó en los pasillos con el conde de Coello, para interesarle la libertad de varios presos gubernativos de las cárceles de Tarragona y Barcelona, prometiéndole el señor Coello conferenciar con aquellos gobernadores, a fin de conocer su opinión y resolver en justicia acerca de su petición.

Hasta este momento no se sabe si el señor Prieto comenzará hoy a hablar, por desconocerse la extensión que a su discurso dé el señor Rodríguez Viguiri. Esto ha desanimado mucho la sesión; a primera hora había acudido enorme público a la tribuna, y casi todos los diputados, y ante los rumores de que hoy no hablaría Prieto, muchos abandonaron sus asientos.

Se abre la sesión A las tres y media comienza la sesión. Preside Sánchez Guerra; en el banco azul el conde de Coello. Barcia reanuda su discurso acerca de la legalidad de los partidos y, sobre todo, del comunismo.

Dice que no se explica las razones que asistan al Gobierno y a todos los gobiernos que han precedido a éste, para la persecución sistemática de los que profesan ideas comunistas y se hallen por ello detenidos en un número de comunistas en todas las provincias.

Lee una carta del secretario del partido comunista y la contestación que el señor Maura dió a otra del mismo, que se expresaba en tonos muy enrevesados y dejaban el asunto en la misma forma que antes de ser consultado el señor Maura.

Ruego al presidente del Consejo que nos defina claramente este asunto, pues creo llegado el momento de que el Gobierno haga una declaración concreta.

Empieza diciendo que si la normalidad estuviera ya consolidada, sería llegado el momento de fijar una orientación y hasta creo que pudiera legalmente, dentro de las leyes de la Constitución y de asociaciones, funcionar en España el partido comunista; pero como las circunstancias que atravesamos son excepcionales, el Gobierno no puede en manera alguna autorizar el funcionamiento de esas asociaciones que constantemente conspiran contra la existencia del Estado constituido y contra la sociedad.

Respecto a las detenciones realizadas, este Gobierno no ha llevado a cabo ninguna que no haya obedecido a un hecho delictivo consumado, y creo que mis antecesores, al tomar estas medidas, obedecerían a hechos que consideraron delictivos.

Comienza a dar lectura de varios manifiestos del partido comunista, y en este momento se levanta el señor Sánchez Guerra, diciendo al orador, que no es posible dar lectura en el Parlamento a esos documentos o manifiestos, porque con su lectura daría lugar al planteamiento de una discusión, cuyos resultados no son fáciles de prever, captaurando del ministro que tales documentos los entregue a los Tribunales, para que proceda a la que haya lugar.

El conde de Coello agradece al presidente sus palabras, y termina diciendo que no es posible complacer al señor Barcia en sus deseos, porque respeta que el partido comunista es una institución disolvente y eminentemente revolucionaria, y en España las leyes no autorizan el funcionamiento de esta clase de asociaciones.

El Congreso pasa a reunirse en secciones para nombrar la comisión especial que entienda del proyecto de Ordenación Bancaria.

Se reanuda a las cinco, y resultan elegidos para dicha comisión los diputados Redés, Leonardo Rodríguez, Serrano Jover, marqués de Arriucea, Rakels, Rius, Nougues, García Montesinos, Argüelles y otros.

Orden del día.—Debate sobre Marruecos. En medio de una gran expectación se levanta a hablar el diputado socialista Indalecio Prieto.

Este saluda a la Cámara y comienza diciendo: Señores diputados: El derrumbamiento de la Comandancia militar de Melilla y su trágica caída, brinda una bonita plataforma para todas las izquierdas, y singularmente para las anticomunistas.

El partido socialista siempre fijó sus normas y puntos de vista y dióse exacta cuenta desde el primer momento, de la política internacional de Marruecos, pero no en la forma y manera como ha sido aplicada por todos los Gobiernos, hasta el momento presente.

En todos los corazones y en todos los ámbitos de España, el clamor es unánime por los dolorosos hechos acaecidos, y yo el que sellara mis labios en no estos instantes supremos, porque así lo exigen las circunstancias. Pero al hablar lo haré serenamente, con tranquilidad, libre de todo apasionamiento político.

Desaba que se abrieran las Cortes porque de desear es que de este debate se obtengan consecuencias prácticas para el desarrollo de nuestra política internacional en Marruecos.

tan enormes sacrificios están costando a la patria. Este partido elude la responsabilidad del pasado y del presente, y de lo que en lo futuro pueda ocurrir.

Declaraciones de Lerroux El señor Lerroux al salir del Congreso después de la reunión celebrada por la minoría republicana, manifestó a los periodistas que él ha sido siempre contrario a que se abriera el parlamento, porque preveía lo que iba a ocurrir; esto es, que los que con tanta insistencia sollicitaban su apertura se encontrarán ahora que no saben qué decir ni lo que han de hacer, resultando como consecuencia lógica, que se hallan en el más completo de los ridículos.

No quiero hacer comentarios—prosiguió el señor Lerroux—acerca de la marcha de los debates, porque deseo reservarlos para última hora o sea para cuando tenga que intervenir en el Congreso en nombre de la minoría.

Referente al proyecto de la ordenación bancaria, he de manifestar que no estoy de completo acuerdo en todos los extremos que abraza el mismo.

La guerra Noticias de los prisioneros de guerra en Aydir.—El capitán Aguirre abrazado.—El médico Serrano, felicitado.—El moro Pistolita.—Otros detalles

Melilla 27.—Se ha recibido una carta de un oficial prisionero de Aydir, en la que relata la vida del cautiverio de todos, diciendo que están en dos tiendas de campaña, con un estrecho pasillo que da a dos habitaciones pequeñas y poco ventiladas.

Levántase al amanecer y entregan sus vales para la ración de comida, que consiste casi siempre en huevos y patatas. La correspondencia y viveres los recoge de Alhucemas el moro conocido por Pistolita, nombre con que los prisioneros lo han llamado, porque a cada momento lleva dos pistolas y la amenaza.

La comida se la prepara el cantinero de Aíran muy solícitamente. Al conocer por la prensa las victorias de los comunistas, el capitán de ingenieros Aguirre, abrazó a éste por el comportamiento de sus compañeros en Tiza.

Se hacen grandes elogios del médico Serrano, cuyos servicios son anámicamente agradecidos por el propio general Navarro. También han recibido una felicitación del director de la Academia de Infantería, dirigida al coronel don Sigfrido Saiz, que se halla también en venenas, exhortándole a que todos conserven la serenidad y tengan fe en España, que les salvará del cautiverio.

Al jefe rebelde Abd el Krim hace ya algunos días que no lo ven por aquellos contornos. Cuando nuestras tropas entraron en Monte Aruit celebraron su entrada con vitores y canciones, y desafiaban a sus guardianes con la mirada.

La carta contiene otros detalles de escasa importancia, siendo lo más importante en general, dentro de su escasez, no se encuentran mal tratados. Los jefes de la harka de Talza, en forma de...

Melilla 27.—Por confidencias, se sabe que los jefes de la harka de Talza y un hijo mayor del principal jefe, encuentran gravemente enfermos, con altas fiebres.

El éxodo de los rebeldes hacia Den-Samar, ante el avance de nuestras tropas.

Melilla 27.—Los rebeldes, ante el peligro que les supone continuar en sus poblados de las cabillas próximas a las operaciones, las han abandonado, moviéndose sus ejércitos hacia la cábila de Den-Samar.

A lo lejos se ven caravanas de fugitivos en la dirección indicada.

Un taller moro de reparación en Dar-Drins

Melilla 27.—Los rebeldes han establecido un taller de reparaciones de las piezas de artillería, en Dar-Drins.

Zaragoza Horrorosa catástrofe.—Una escuadrilla aérea derrumbada por el huracán

Zaragoza 27.—La escuadrilla aérea compuesta de cinco aparatos, que hacía una excursión desde Pamplona a Madrid, fue sorprendida por un fuerte huracán, que derribó todos los aparatos, que quedaron destruidos, ignorándose hasta este momento las víctimas de la catástrofe.

Esperarse con ansiedad otros detalles del espantoso suceso.

Zamora Huelga de albañiles que terminó

Zamora 27.—Merced a las gestiones del gobernador, hoy ha quedado solucionada la huelga de albañiles que ha durado tantos días.

MENCHETA.

ALMACEN DE CAMAS METÁLICAS Y COLCHONES SOMNIERS

Camas de Madera y Muebles y Alfonso Redondo

ENRIQUE TORRES PROYECTOS Y CONSTRUCCIONES DE OBRAS DE HERRAMIENTAS

Para informes y detalles: Avenida de Castoñas, 7, 2.º - CORDOBA

